

cada vez más, un carácter rigidamente mercantil. Y al lado de todo esto, la clase capitalista conserva la más completa inconsciencia de la gravedad del momento actual; no siente que la tierra vacila bajo sus pies y lejos de tomar espontáneamente medidas mitigadoras, se empeña en apelar á medios que aumentan el moderno desequilibrio social, encareciendo los víveres con los impuestos y contentando con estados de sitio, con persecuciones bárbaras y brutales condenas, á las plebes rugientes. Los antagonismos que se debaten en el seno de la moderna forma social van haciéndose, por consiguiente, cada vez más envenenados y siniestros, y por eso, si de todo lo que ha sucedido en el pasado podemos sacar alguna hilación con respecto al presente y al porvenir, debemos necesariamente sentir: que la sociedad moderna, como proyectil lanzado por una fuerza fatal, tiende inexorablemente á romperse contra una revolución.

Pero ante este resultado, al que nos conduce el examen consciente de los hechos, surge una pregunta espontánea en cada espíritu pensante: ¿por qué deberemos esperar con las manos en la cintura á que la evolución inconsciente haya destruido con una catástrofe el sistema capitalista? ¿Por qué el hombre, consciente de la evolución y del destino que ella le prepara, no ha de poder prevenir el lúgubre acontecimiento, introduciendo sabias instituciones que mitíguen y eliminen los contrastes de la faz económica en que vivimos y operen pacíficamente y sin sacudidas su transformación? ¿Por qué ha de ser verdaderamente inadmisibile la intervención racional del hombre en el movimiento social?

En el primer momento, muchos argumentos se nos presentan que parecen dar á esa pregunta una respuesta desesperada. Y en efecto, cuando vemos que los ciclos económicos que han precedido al actual, se han cerrado, no ya con un lento y gradual progreso, sino con una dolorosa revolución que los ha sumergido en la forma sucesiva y más elevada, nos hallamos inclinados á pensar que no hay razón para que el sistema actual deba sustraerse á la misma suerte; y el cálculo de las probabilidades, que nos lleva á la necesaria reproducción en el futuro de los hechos muchas veces notados, parece autorizar y corroborar nuestra conclusión. Pero además, hay un hecho de extraordinaria importancia que viene á corroborarla. Desde largo tiempo se ha notado que el poder político es, en cada época humana, un privilegio de los propietarios y que estos, ya directamente, ya por medio de sus criaturas, ó de sus representantes, ha ejercido siempre y ejercen todavía una dominación absoluta en el gobierno de los Estados. Ahora bien, si tal hecho es cierto ¿cómo es posible que se modifique la constitución social por una lenta y gradual reforma? Esa reforma tendría necesariamente que menoscabár, aunque más no fuese que en parte, los derechos adquiridos y suprimir, ó por lo menos limitar, los privilegios y las atribuciones de los propietarios. Y bien, ¿cómo se puede creer que el Estado, inspirado y dominado por los propietarios y los capitalistas, efectúe espontáneamente la reforma social, que desmantelaría y diezmaría los privilegios del capital y de la propiedad? ¿Cómo admitir que la clase dominante se resuelva á semejante suicidio? Tal hipótesis parece absurda al buen sentido mas elemental, á la lógica mas evidente.

Pero á esas graves observaciones se pueden contraponer otras no menos importantes. Ante todo, el hecho histórico de que ninguna fase social se haya cerrado con una reforma pacífica, no es suficiente razón para que concluyamos que también la constitución económica actual tendrá necesariamente que obedecer á la misma ley. La historia, en efecto, no ha llegado aun á un grado de exactitud tan exquisita; los fenómenos notados por ella no son aun tan numerosos, tan ciertos, tan unísonos, para poderles aplicar el cálculo de las probabilidades, y de la producción de un hecho verificado durante un largo pasado, deducir su reproducción futura con la misma seguridad con que de la aparición matutina del sol que se ha verificado diariamente hasta hoy, podemos deducir la necesidad de su reaparición en los días siguientes. Por eso nada nos impide creer que la forma económica actual, á diferencia de las que la han precedido, pueda ascender á una faz superior, sin necesidad de una sacudida violenta, por medio de una gradual y racional transformación.

En cuanto al otro hecho incontestable de

que el poder político está monopolizado por la propiedad, es sin duda gravísimo y no será yo por cierto el que querrá atenuar su importancia; pero si en el primer momento se puede creer que ese hecho excluye la posibilidad de cualquier reforma decisiva, un estudio mas atento demuestra la verdad de lo contrario. Permitásemse, á este propósito, recordar una idea que yo he expuesto (por primera vez, según creo) hace ya nueve años y que cada día me parece mas cierta: esto es, que las dos fracciones en que se divide la propiedad, — la propiedad raiz y la propiedad movable, las cuales presenta caracteres e intereses opuestos entre sí, forman la base de dos partidos políticos mutuamente hostiles; la propiedad raiz constituye el partido conservador, la propiedad movable el partido progresista ó liberal. Ahora bien, entre esos dos partidos se suscita un conflicto incesante, que redundá por lo regular en beneficio de las clases trabajadoras, y que es un precioso fermento de la reforma social, pues cada una de las clases en lucha por la dominación política se esfuerza por obtener la alianza de la clase obrera, mediante concesiones y favores, haciéndose así promotora de medidas que sirven poderosamente para elevar la condición material y moral de las clases más numerosas y mas pobres.—El ejemplo típico de todo lo que afirmo nos lo da la historia parlamentaria inglesa de la época siguiente á la legislación sobre los cereales. En ese periodo los propietarios, que eran omnipotentes en la Cámara inglesa, habían dictado impuestos sobre los cereales, que elevaban, con el precio de los artículos, la renta territorial. Los capitalistas, aunque supieran muy bien indemnizarse del elevado coste de los salarios con la prolongación y la intensificación del trabajo, con el empleo de las mujeres y los niños y con la introducción de las máquinas, se veían, sin embargo, molestados por el elevado precio de los trigos; por eso no tardaron en rebelarse contra el impuesto protector, dando principio á la célebre liga contra las leyes sobre los cereales y azuzando al pueblo contra las usurpaciones de los propietarios, mientras estos, en defensa propia y para vergüenza de la clase capitalista, hacían responsable de la miseria popular la explotación industrial de los obreros y organizaban la agitación para la reducción de las horas de trabajo y la limitación del trabajo de las mujeres y los niños. Todos los años, en la Cámara de los Comunes, un manufacturero, Villiers, proponía la abolición del impuesto sobre los cereales, y un propietario, Lord Ashley, invocaba una legislación sobre las fábricas. Ahora bien, esa lucha entre la renta y el interés, redundó en beneficio de la clase trabajadora, la cual consiguió á un tiempo la abolición del impuesto sobre los trigos, que abarató los artículos de su consumo, y las leyes limitadoras de la jornada de trabajo, que, según el mismo Marx (juez no sospechoso por cierto de optimismo) han producido el renacimiento físico y moral del pueblo británico. — He ahí, por consiguiente, un ejemplo clásico (y muchos otros no menos elocuentes se podrían aducir) que nos demuestra que hasta la detención exclusiva del poder por parte de la propiedad no basta por sí misma impedir que el Estado intervenga á fin de mitigar los contrastes del sistema económico.

AQUILES LOYA.

(Concluirá en el próximo número).

La fatiga y los accidentes del trabajo

El inspector Schuler, de las fábricas suizas, ha levantado la estadística de los accidentes acaecidos en las fábricas de algodón de su distrito durante cierto tiempo. De 1814 accidentes, ocurrieron

en día lunes.....	237
martes.....	233
miércoles.....	230
jueves.....	242
viernes.....	261
sábado.....	311

Según esas cifras, parece que al principio de la semana los obreros no están tan atentos á su trabajo, y eso ocasiona en los días lunes y martes una frecuencia de accidentes ligeramente mayor que la de los días miércoles.

Pero la influencia del cansancio es mucho

más evidente en el gran aumento de los accidentes al fin de la semana.

La misma influencia se manifiesta en la frecuencia de los accidentes en las diferentes horas del día. En la última hora de la jornada es cuando los accidentes, son más numerosos, y en la primera cuando lo son menos.

La opinión de Lincoln sobre el Trabajo y el Capital

Muy interesante es el siguiente fragmento del mensaje del Presidente Lincoln al 37º Congreso de los Estados Unidos, hace más de 30 años. Desde entonces los hechos han probado toda la razón de sus previsiones y sus temores.

«La monarquía misma es á veces indicada como un posible refugio contra el poder del pueblo. En mi posición actual no estaría justificado que yo dejara de dar la voz de alerta contra esa amenaza de un nuevo despotismo. No es necesario, ni sería apropiado hacer aquí una argumentación general en favor de las instituciones populares; pero hay un punto con sus conexiones, no tan trivial como la mayor parte de los otros, para el cual pido un poco de atención. Es el esfuerzo por colocar el capital en el mismo pie si no arriba del trabajo, en la organización del gobierno. Se pretende que el trabajo solo vale en conexión con el capital; que nadie trabaje á menos que algún otro, de una manera ó otra dueño de capital, por el uso de éste lo induzca á trabajar..... El trabajo es anterior al capital é independiente de él. El capital es solamente el producto del trabajo, y nunca podría haber existido si el trabajo no hubiera existido primero. El trabajo es superior al capital, y merece mucho más alta consideración. No hay hombre más digno de confianza que los que trabajan en la pobreza; nadie es menos inclinado á tocar ó tomar lo que ellos no han honestamente ganado. Ponámoslos en guardia contra la entrega de un poder que ellos tienen hoy, y que entregado, serviría seguramente para cerrarles todo camino de mejoramientos é imponerles nuevas incapacidades y nuevas cargas, hasta que desaparezca toda libertad.»

Un diario socialista

L'Italia al Plata y *La Prensa* han anunciado la aparición de un diario socialista en esta ciudad, y están tan informadas al respecto, que hasta han dicho á cargo de quién va á estar la dirección.

Nosotros no sabemos tanto, por más que nos complaciera poder confirmar la noticia. Es cierto que con frecuencia se habla de la necesidad de un diario de combate para defender los verdaderos y grandes intereses del pueblo, á la luz de la verdad y de la ciencia. Pero hasta ahora no se ha ido mucho más allá de esas conversaciones.

EXTERIOR

ALEMANIA

Como ya lo anunciamos, Liebknecht ha sido condenado á cuatro meses de prisión, por el discurso que pronunció en el Congreso de Breslau. Respondiendo á los insultos y á las amenazas del emperador, había dicho: «Lo que ha dicho ese hombre no nos alcanza; estamos arriba de sus ofensas.» Y agregó después: «El imperio es perecedero, mientras que el Socialismo al fin ha de triunfar. Una violación del sufragio universal sería un golpe de muerte para el Gobierno imperial.» La Cámara del Crimen dice en su fallo que Liebknecht había elegido muy cuidadosamente las palabras para no incurrir en el delito de ofensa al emperador, pero que lo condenaba asimismo, porque tal vez algunos miembros del Congreso habían sobreentendido en sus palabras una verdadera ofensa. Este modo de ver de la Cámara ha producido el mayor asombro, como que con argumentos de ese género se podrá en adelante condenar al orador más inofensivo. El fiscal pidió contra Liebknecht, además de la prisión, el desconocimiento de su título de diputado. Pero la Cámara no resolvió así, tal vez para no ofrecer al Partido Socialista la ocasión de mostrar

sus crecientes fuerzas en el distrito que eligió la última vez á Liebknecht por 51.569 votos contra 23.000.

Liebknecht, que dentro de unos meses va á cumplir 70 años de edad, apeló de la sentencia del tribunal.

—Las persecuciones del famoso ex-ministro von Köller se han extendido hasta á los conservadores que desaprobaban públicamente sus hazañas contra los socialistas. Por esta razón fué preso el profesor de historia Delbrück. El Gobierno invitó también á la Universidad de Berlín á castigar disciplinariamente al profesor Yastrow, que se había permitido criticar un decreto del ministro de Comercio contra los obreros mineros.

BÉLGICA

Se ha creado en Bélgica un Ministerio del trabajo, el cual ha establecido en cada provincia una Oficina del trabajo, para recoger y arreglar el material estadístico. El ministro Nyssens, á riesgo de desagradar á los patronos y aun á sus colegas los ministros conservadores, ha pasado terminantes circulares sobre la inspección del trabajo, de los talleres, de las fábricas y de las minas, y ha nombrado buenos inspectores, entre ellos á algunos obreros. Su intervención se ha dejado sentir en las huelgas, y ha dispuesto que á todo Congreso obrero, sea socialista, liberal ó católico, asistan representantes del Gobierno, para informar imparcialmente al Ministerio sobre las deliberaciones.

—Con motivo de la inauguración de la *Casa del Pueblo*, de la ciudad de Mons, tuvo lugar últimamente en esta ciudad una gran manifestación socialista. Un soldado de la guarnición llamado Mathieu saludó á la columna, gritando «Viva la Revolución Social!» Fué denunciado por un polizote, y severamente castigado. Pero el hecho prueba lo mismo que el Socialismo ha invadido el ejército belga.

SUECIA

En este país sólo el 6 1/2 por ciento de la población tiene el derecho electoral. A principios de 1896 se reunió en Estocolmo, al mismo tiempo que el Parlamento oficial, un Parlamento del pueblo, organizado por la Asociación sueca del sufragio universal. Su primer congreso fué celebrado hace tres años. En las próximas elecciones populares que terminarán el 6 de Enero próximo, serán elegidos 150 diputados por el sufragio de todos los hombres y mujeres de más de 21 años que quieran votar. El objeto del Parlamento del Pueblo es la obtención del sufragio universal para las elecciones del otro Parlamento. En vista de que hasta ahora el Gobierno se ha mostrado indiferente á todas las solicitudes al respecto, se trata de avivar la agitación en ese sentido.

AUSTRALIA

Comunican de Sydney que en toda Australia ha sido festejado este año el aniversario de la ley de las ocho horas.

La población entera ha tomado parte en las fiestas. Eh algunos puntos formáronse procesiones de millas de largo.

El Ministro del Trabajo, de Nueva Zelandia, ha propuesto una ley que establece para los sirvientes domésticos medio día de fiesta por semana, bajo pena de 100 pesos de multa.

ESPAÑA

Los impuestos de consumo, espoliadores y bárbaros, han sido la causa de motines en Tarazona. El pueblo, despojado de lo más indispensable para sostener el fisco exhausto por la ruinosa guerra de Cuba, se ha rebelado. Un obispo que creyó poder aplacar con palabras la ira popular, fué apedreado.

URUGUAY

La huelga de los albañiles de Montevideo ha terminado con un arreglo ventajoso para los obreros. El domingo éstos festejaron el triunfo con una fiesta fraternal.

A LOS SUSCRIPTORES DEL INTERIOR

Se les ruega que salden cuanto antes sus cuentas con esta Administración. El 31 del corriente vence el trimestre, y necesitamos que la suscripción sea adelantada.

PARTIDO SOCIALISTA

ARGENTINO

PARROQUIA DE SAN CRISTOBAL

Domingo 29 Diciembre

á las 4 de la tarde

Reunión de propaganda
en el local del CLUB
VORWAERTS, calle de
Rincón 1141.

NOTAS

«Todos son muy honrados, pero la capa no aparece. Esto es la que siempre sucede con los pocos robos de la clase gobernante que llegan á trascender algo al público.

El Banco de la nación pretende estar en la mayor prosperidad y que no hace préstamos sino á excelentes firmas. Sólo que los deudores no le pagan porque los jueces federales no hacen caso de las demandas del Banco. Por su parte los jueces dicen que hacen todo lo que deben, y que el Directorio del Banco tiene la culpa si se presta dinero á individuos insolventes.

Lo seguro es que jueces y directores de banco acabaran por entenderse. Para eso son todos «gente bien» de la que manda Pellegrini.

En cuanto á los millones del Banco, cuya emisión ha sido una expoliación más sufrida por el pueblo, tendrán el fin que ha tenido hasta ahora el dinero de los bancos oficiales: serán engullidos por los individuos más picaros de las gavillas que aquí se llaman partidos políticos.

El *Diario*, dándoles un bombo ridículo á las farsáicas sociedades llamadas de obreros católicos, ataca á ciertos grupos socialistas que aspiran á propagar el espíritu de resistencia por medio de las huelgas permanentes contra los hábitos de orden y trabajo.

Nadie como el señor Lainez, propietario y director del *Diario*, representa el trabajo y el orden según los entiende la clase explotadora argentina, de la que esa hoja es uno de los órganos más genuinos.

Pocos hábitos de orden y trabajo tiene que encontrar en nosotros, quien siendo em-

pleado público de la provincia de Buenos Aires, introdujo el orden en su oficina, tomándose el trabajo de defraudar unos cuantos cientos de miles de pesos pertenecientes al Estado.

El ministro Bermejo, una de las estrellas del mitrismo, es un hombre rutinario y retrógrado. Acaba de crear en la Capital una nueva parroquia, llamada de San Carlos.

De este modo, la división administrativa, electoral y judicial de la ciudad, que debe ser hecha por la Municipalidad, y que nada tiene que ver con la ubicación de los curas, va perpetuándose en la forma que tenía en tiempo de los vireyes.

Un periódico de Salta ha abierto una campaña contra la explotación de que son víctimas los trabajadores de los valles calchaquíes, donde el sueldo ordinario para un obrero pastoril ó agrícola es de 3 á 5 pesos mensuales.

La intención es buena, pero los patronos de Salta han de ser difíciles de convencer, y los trabajadores de los valles tal vez ni sepan que se está hablando de ellos.

Mejor sería ir á los valles, y enseñar allí á los productores que con lo que trabajan podrían vivir mucho mejor. Una vez que lo comprendieran, ellos mismos se encargarían de mejorar su situación.

Misioneros de ese género sólo pueden ser otros trabajadores, cuya obra oscura no tendría la resonancia de la prédica de tal ó cual diario, pero sería mucho más eficaz.

La muerte del crápula millonario francés Max Lebaudy, durante su tiempo de servicio militar, sugiere á *La Prensa* un curioso comentario; dice que el servicio de las armas, obligatorio para todos los ciudadanos, es más pesado para los ricos, que no pueden resistir á las privaciones porque pasa sin sufrimiento un trabajador cualquiera.

Lo probable es, que el tal Lebaudy no haya podido resistir á las consecuencias de sus orgías.

Que las privaciones no son para nadie un motivo de resistencia, lo prueba la mortalidad; en todas partes mucho mayor, de la clase pobre.

Si en ciertas circunstancias los hombres endurecidos en el trabajo, resisten más que otros á las causas de enfermedad, es porque ya han sido elegidos, porque la muerte ya ha hecho en sus filas una selección rigurosa. Resisten más porque los de poca resistencia han desaparecido hace tiempo. Y aun los robustos sucumben más pronto al trabajo excesivo, tolerable para un hombre sano y joven, pero no para el que se acerca á la vejez.

Precisamente en su influencia sobre la en-

fermedad y la muerte es patente y perniciosa la desigualdad social.

De un lado, organismos sanos, capaces de una vida prolongada y vigorosa, aniquilados por la tarea pesada é improductiva.

Del otro, cuerpos enclenques, productos de la degeneración, artificialmente sostenidos, como si de ellos dependiera el porvenir de la especie.

Sin contar los ricos sanos, para quienes es un motivo de ruina su propia riqueza. El vicio no es saludable, aunque cueste mucho dinero.

Vivimos en un Panamá permanente. Si de 1890 á la fecha se ha robado menos que antes, ha sido porque ha habido menos que robar. Las pocas oportunidades no se han desperdiciado. En la Capital, grandes sumas de dinero han sido entregadas por la Intendencia Municipal en pago de afirmados que no se han hecho, ni se pensó hacer. En La Plata, los bienes municipales desaparecen en manos de escamoteadores de la escuela de Rocha, d'Amico y comparsa. En el país entero, la administración pública es una escuela de corrupción y latrocinio.

Hablando del sueldo de los empleados, dice *La Prensa* que 87 pesos mensuales es el mínimo que puede bastar al más modesto para llenar sus más urgentes necesidades.

Cuántos son los trabajadores cuyas entradas no alcanzan á 60 pesos al mes! Y precisamente los obreros del Estado son los más mal pagos de todos. Un cartero gana 60 pesos; un peón de aduana, 50; los trabajadores municipales están miserablemente asalariados; algunos tienen sueldos de 40 y 45 pesos.

Se les compensa lo que les falta, imponiéndoles la honrosa obligación de ser ciudadanos argentinos; y de ir á votar por quien les manden.

La organización de la Sociedad gremial de los dependientes de farmacia da oportunidad á algunas informaciones sobre el ejercicio de la farmacia en este país.

Sucede con la farmacia la cosa más absurda imaginable, en medio de tanto desatino como vemos diariamente establecidos por el interés privado y por la costumbre.

Hay una escuela de Farmacia, el Estado paga tres ó cuatro profesores que la enseñan, para que los graduados de esa escuela se ocupen de todo menos de preparar medicamentos.

Esta tarea queda á cargo de jóvenes, generalmente estudiantes del ramo, que cuando han conseguido su diploma, generalmente no aportan más por el laboratorio.

Dan la *regencia*, es decir, prestan su nombre para legalizar las operaciones de una

tino comparando el progreso de las naciones con corredores que se relevan. Aceptando con valor la situación en que lo había colocado el crimen de Diciembre, él se entregó con ardor á ese apostolado práctico conocido con el nombre de colonización. Al pie de la «Colina Roja», pico desolado cuyos flancos de granito rojizo eran virgenes de toda verdura, se extendía una especie de selva en miniatura, mezcla de árboles seculares que descendían hasta el mar. Allí se elevaba, escondida entre plantas y flores, la encantadora casa de la Colina Roja.

Es en ese nido de verdura y perfumes donde Eitel se consagra con pasión á su educación y á la de su hija Silvia, mi encantadora prima. Admirado de las siguientes palabras de Balzac: «De todas las semillas confiadas á la tierra, no hay ninguna que dé más rápida cosecha que la sangre de los mártires», quería dejar continuadores de su obra.

Por uno de esos azares que sólo presenta la vida real, que tienen poca semejanza con las rebuscadas casualidades de los novelistas, Eitel me llevaba en el momento de su partida para el destierro. En su precipitación, no me pudo enviar á mi madre.

Los pretendidos salvadores de la familia no respetan la de los otros, y los burgueses de Diciembre no dejaron á los proscriptos el tiempo de pensar en la suya. Cierto es que su hermana, mi madre, que había recibido esa educación que dan en los conventos, hermosa colección de prejuicios, no se apresuró á reclamar un hijo que poco amaba; siendo el objeto de toda su ternura Luciano Meylan, mi hermano mayor.

casa, por lo que cobran cierto sueldo mensual, pero no hacen ni dirigen trabajo farmacéutico alguno. Su título es para ellos una fuente de renta, como una acción de compañía anónima ó como una casa.

Así desde que llegan á tener la experiencia y la instrucción necesaria, los farmacéuticos dejan la farmacia, y se ocupan de otra cosa que, como no tienen título para ella, les exige algún trabajo, si les ha de dar algún dinero.

Se comprende cómo harán por regla general estudios que piensan necesitar tan poco en la práctica.

Puede haber, pues, miles de farmacéuticos; y serán asimismo contadas las farmacias con una dirección competente.

Esto es algo muy propio del mundo de privilegios y prejuicios en que vivimos.

El principio de la publicación de *Roma*, por Zola, es un acontecimiento literario. Difícil es juzgar desde ya el alcance de la obra. Parece, sin embargo, que Zola se propone tratar principalmente en ella de la cuestión social, aunque lo hace por boca de un abate.

Dados el inmenso talento de Zola, y la nitidez de ideas que reina en todas sus obras, es de suponer que no irá á fracasar casi al fin de su carrera literaria, con una obra de concepción oscura y medias tintas.

Por lo pronto, *Roma* es una prueba de que, también en el mundo literario el Socialismo es el asunto que atrae á las inteligencias más robustas y más libres.

Ojalá el nuevo libro de Zola responda á la expectativa de todos los que sienten la grandiosidad y la belleza del movimiento socialista.

Correspondencia de Tolosa

Compañero director de LA VANGUARDIA:

La Defensa, el célebre órgano de los círculos frailunos, se ha introducido en esta localidad. A son de trompa se han repartido en ésta unos cuantos ejemplares de ese periódico, que da cuenta de la fundación de un gran círculo de obreros «verdaderamente católicos». Era de preverse que la actividad progresista de los socialistas, la fundación del Club liberal en La Plata, etc., no dejarían tranquilo al padre Rasore, que sin duda es el «verdadero católico», fundador del centro y cacique dirigente, que desempeña aquí el papel de padre Grote, y piensa así contrarrestar el progreso del Socialismo. ¡Qué vanidad! Lo que si demuestran una vez más, y evidentemente, que es el socialista el único partido que les inspira miedo y espanto, porque saben que él les ha de

Eitel se felicitaba de esta circunstancia que le permitía hacer un verdadero salvataje, arrancando á los jesuitas una inteligencia en la cual había adivinado nobles aspiraciones. Él no quería confiarse á ignorantes que habrían hecho de mí un zopenco tonto y tímido, inculcándome un invencible disgusto por el estudio. Prefería educarme al lado de Silvia, su hija adorada, siguiendo el método americano, en vez de imitar á los jesuitas, que separan los niños para fanatizarlos mejor. Es por medio de la mujer que ellos esperan sojuzgar el mundo, lo que no conseguirían si ella no estuviera, desde la infancia, separada por el abismo de la ignorancia y de la superstición.

Cuando estuvimos en edad de comprender, Eitel nos enseñó una moral independiente de dogmas y de prejuicios. Hasta entonces nosotros amábamos y practicábamos el bien de una manera inconsciente. Mi tío nos privó de todo mal ejemplo, y hasta la menor sospecha del mal; pero tenía que prever el día en que, completamente libres, nos encontraríamos luchando con las formentas de la vida. Él abordó también la grave cuestión de la política, que para muchos no es más que el arte de engañar y explotar á los hombres.

Según Eitel, la política era la ciencia de los derechos y los deberes de todos, la ciencia de los medios propios para proteger á los hombres contra la opresión de unos pocos.

Él nos hizo amar y comprender la República, es decir, la forma necesaria y científica de las sociedades que han llegado á un cierto progreso.

Folletín

EL FUSILADO

FOR
E. RAZOUA

PRIMERA PARTE

CAPÍTULO I

«La casa de la «Colina Roja»

La política tiene tempestades mucho más terribles que las del Océano. Entre los arrojados por ella á tierras extranjeras, se encontraba Eitel. No era éste una de esas ardillas parlamentarias que saltan de rama en rama, con fuertes cabriolas, para llegar al poder. Hombre de principios, él quería el adelantamiento del pueblo todo, y no había jamás soñado en hacer su camino imitando al zorro de la fábula, que se lanza fuera de la cueva saltando sobre los cuernos del cívico, y que, una vez arriba, se burla de su crédulo compañero. Hablando de Eitel, los burgueses se dignaban á veces aplicarle el epíteto de *alma antigua*. Él valía, no obstante, mucho más que esos usureros y comerciantes de esclavos que se nos enseñan á venerar como los grandes caracteres de la república romana.

Eitel era uno de esos hombres que muchos llamamos infelices. A los ojos del vulgo, en efecto, la suprema dicha consiste en los goces materiales, y nada es más ridículo que sacrificarse por una idea. Felizmente para la

humanidad, se encuentran de vez en cuando algunos de esos infelices, para los cuales el placer más grande es la satisfacción del deber cumplido. Existen seres que desdennan sus propios dolores para atender á los de los demás, y para los cuales la miseria, el destierro ó la muerte es indiferente cuando es derrotado el derecho y triunfa el crimen. Eitel pertenecía á esa raza de espíritus generosos cuya constancia nada puede quebrantar.

Después del 2 de Diciembre de 1851, los ministros de una religión implantada por la fuerza cantaban himnos de gracia en alabanza de un bandido, especie de Mesías, enviado por la Providencia. Eternos cómplices de todos los bribones, ellos veían, en ese salvador siniestro, una especie de sepulturero de la República, es decir, de la libertad, de la justicia, de la solidaridad. En ese momento, una débil embarcación arrojaba sobre las costas de Jamaica un hombre que podía exclamar tal vez con más justicia que el viejo romano: «Roma no está más en Roma; ella está donde yo!» Eitel llevaba consigo Pantagruel, el Contrato Social y el Nuevo Mundo Industrial; todo el evangelio de la Galia!

Eitel no era un patriota en el significado vulgar de la palabra. Para él la patria no era un pedazo de tierra, pero sí las grandes ideas emitidas por nuestra valiente raza. Él no veía en el patriotismo un odio ciego y una estúpida denigración de los otros pueblos, pero sí una noble emulación.

La verdad es inmortale —exclamaba á menudo;— que importa si un pueblo, cansado de luchar, entrega momentáneamente la antorcha á otro, según la bella expresión del poeta la-

arrancar sus prerogativas y el poder moral que ejercen sobre la masa, con sólo instruir, educar y enseñar a esa misma masa, esa plebe, cuáles son sus derechos y sus deberes para con la humanidad.

Al terminar, cuatro palabras sobre el clown principal de la farra: B. Giménez, el infractor de la ley del matrimonio civil, persona la más infeliz que la localidad conoce, sostén del círculo de obreros católicos.

Bien! el círculo es un hecho exclama Baltasar Giménez; ya reuniremos los corderitos dispersos y alejados de la Santa Madre Iglesia, para que vuelvan a asistir a las misas y no se olviden de depositar sus centavos en la caja de ahorros (del cura).

El círculo es un hecho repite gozando en toda su reducida alma, y reparte Defensas a los que la quieren y a los que no.

De mi parte, al ver la actitud de esta gente, me pregunto: *Quousque tandem?*

WALTER KLUG.

Desprecio de la estadística

Un inglés de alta posición escribió a un empleado mahometano amigo suyo, pidiéndole algunos datos estadísticos sobre la población de la ciudad en que éste vivía. La contestación fué así:

« Mi ilustre amigo, oh amigo de mi vida! Lo que me preguntas es difícil de contestar, y sería además inútil si lo hiciera. Aunque he pasado toda mi vida en esta ciudad, no he contado las casas, ni me he informado del número de habitantes; no me importa con qué carga el uno su mula, ni lo que hace llevar el otro en su buque. Solo Allah sabe la historia primitiva de esta ciudad; solo el cielo sabe cuánta suciedad y cuánto desorden han de haber reinado aquí, antes de que la espada del Islam arrojara a los herejes. No tendría objeto averiguar eso. Oh mi alma, oh cordero mío, no te preocupes de cosas que a ti no te importan absolutamente nada. Si tú vienes, te daremos la bienvenida. La paz sea contigo! »

LIBRO IMPORTANTE

La cuestión social es un tema complejo. Para darse cuenta de su importancia es necesario estudiar.

Una de las obras más completas, y más apropiadas para la propaganda en este país es

Socialismo y Ciencia positiva

por ENRIQUE FERRI.

Esta obra se halla en venta en nuestra administración al precio de un peso, más el importe de franqueo para quien la solicite por correo.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

Centro Socialista Obrero

Esta agrupación se reunió en asamblea el lunes en el local del Club Vorwärts. Presidió A. Piñero. Se resolvió alquilar un local dentro del límite formado por las calles Independencia, Corrientes, Rincón y Junín, Lorea y Uruguay.

Para los gastos extraordinarios que pueda ocasionar el sostenimiento del local, se levantó entre los socios una suscripción por cuota mensual, que cada suscriptor fijó en la cantidad que creyó conveniente.

Se aceptó la renuncia de Adrián Patroni, como administrador de LA VANGUARDIA, y se nombró en su reemplazo al compañero Adolfo Fernández.

Se aceptó la renuncia de vocal del Comité, presentada por el compañero Varela, por motivo de enfermedad, y se eligió en su reemplazo a Adrián Patroni.

Se eligió a Antonino Piñero contador de LA VANGUARDIA.

Un socio pidió a la asamblea que aclarara el significado de la última condición reglamentaria establecida por el Centro Socialista Obrero para ser socio: la de tener los derechos políticos, ó estar dispuesto a adquirir-

los en primera oportunidad. Después de una corta discusión, se resolvió casi por unanimidad que esa cláusula significa para todo socio no ciudadano la obligación de naturalizarse cuanto antes, es decir, desde el momento que tenga los dos años de residencia que la Constitución exige.

En los Corrales

Se está organizando un numeroso grupo de socialistas.

Es una iniciativa muy plausible de nuestros compañeros de aquel barrio, donde tanto predomina la población trabajadora.

Adhesiones al Partido

Se reciben en San Telmo, en casa de Canavesio, Bolívar 1053; en Monserrat, en la casa M. Pizza, Zeballos 539; en la Piedad, en casa de José Ingenieros, Piedad 1234; en la Concepción, en casa del Dr. J. B. Justo, Estados Unidos 1466; en Catedral al Sud, en casa de J. A. Lebrón, Belgrano 426; en Catedral al Norte, en el escritorio de Antonino Piñero, San Martín 142; en Barracas al Norte, en casa de J. Cardalda, calle Australia 1131; en Balvanera, en casa de A. Patroni, Matheu 71; en San Cristóbal, en casa de H. Curet, Matheu 743.

MOVIMIENTO GREMIAL

Pintores

En el local del Orfeón Argentino, Cuyo y Cerrito, se reunieron el domingo los obreros de este gremio.

A las tres de la tarde, los salones estaban llenos. Abierta la sesión, se informó del estado de la huelga, leyéndose los nombres de 10 empresarios que habían accedido durante esa semana a lo solicitado.

Acto continuo hicieron uso de la palabra los delegados de las sociedades de yeseros, albañiles y talabarteros.

Todos ellos estuvieron de acuerdo en aconsejar a los pintores continuar firmes en la lucha, hasta que el triunfo sea completo.

Se inició una suscripción a fin de socorrer a un obrero que días pasados tuvo la desgracia de caerse de una escalera.

Lo recolectado alcanzó a la suma de \$ 57.

Talabarteros

Resultó muy concurrida y animada la asamblea que tuvo lugar en el local de la sociedad «General San Martín», calle Rodríguez Peña 344.

Los presentes cuyo número era mayor de 300, acordaron persistir en la lucha que sostienen en la fábrica del señor C. Gómez, y que los operarios en huelga retiren las herramientas y busquen trabajo en las diferentes fábricas que existen en la capital.

Por lo pronto, todos los lomilleros han hallado ocupación, existiendo pedidos de obreros en la secretaría.

El entusiasmo que desde el primer momento han demostrado estos obreros, no ha decaído: por el contrario, hoy más que nunca reconocen la necesidad de luchar hasta conseguir que acceda a su pedido la casa de Gómez lo cual sería lo suficiente, para que todos los demos fabricantes lo hicieran en el acto.

Se reúnen todas las noches en el local social, Venezuela 1493.

Constructores de carros

El sábado por la noche se reunieron en el restaurant Brasil 2071. Más de 300 obreros se hallaban presentes, todos inscriptos como socios. En esa reunión se acordó prorrogar el plazo fijado hasta el miércoles por la noche. Los patrones que no acepten hasta ese día, no tendrán personal el jueves.

El dueño de la importante fábrica de la calle de Belgrano y Sarandí Augusto Latour, ha firmado aceptando en un todo las condiciones de la Sociedad.

Pocos gremios se han organizado con mayor rapidez que éste. El único obrero que no estaba en la sociedad, se inscribió el sábado a la noche.

Constructores de carruajes

En el salón del club Vorwärts, Rincón 1141, el domingo, a las 3 de la tarde, celebró una reunión el gremio de constructores de carruajes.

Acudieron a esta asamblea unos 350 obre-

ros, a fin de discutir el pliego de condiciones que enviarán a la mayor brevedad a los dueños de fábricas.

Abierta la sesión, se informó a la acambla de que una comisión de la sociedad, en vista de que algunos fabricantes introducían trenes de coches, ruedas, etc., se habían apersonado al ministro de Hacienda, poniendo en su conocimiento la necesidad de que fueran gravados esos artículos con derechos de aduana bastante altos, a fin de que se hagan en el país, pues de lo contrario, serían muchos los obreros que quedarían sin trabajo y los pocos que necesitasen en las fábricas tendrían que trabajar a un precio reducido, dada la plétora de brazos que existiría.

Un obrero que se hallaba en la reunión, aunque ajeno al gremio, hizo notar la conveniencia que había en que los obreros constructores de carruajes hicieran lo que hacen los obreros del viejo mundo, que además de luchar en el terreno económico, ejercen la acción política.

No hubiera habido necesidad de ocurrir a un ministro si hubiera un diputado ó varios en el Congreso que defendiesen con tesón todo lo que estuviera directamente ligado con los intereses de la clase trabajadora.

Sus palabras fueron muy aplaudidas. Acto continuo, se discutió la conveniencia de pasar a los fabricantes una circular, solicitando las siguientes condiciones:

1°—Queda completamente prohibido el trabajo por pieza.

2°—Queda prohibido el trabajo por horas.

3°—El trabajo será por día de 8 horas.

4°—Sueldos que deben ganar todos los obreros:

1°—Fraguadores de 1°, a \$ 8.

Fraguadores de 2°, a \$ 6.

Limadores armadores, a \$ 5,50.

Oficiales limadores, a \$ 4,50.

Machacadores, a \$ 3,50.

Maquinistas, a \$ 4.

2°—Cajistas de 1°, a \$ 8.

Oficiales cajistas de 2°, a \$ 6.

Medios oficiales de 3°, a \$ 4.

3°—Talabarteros de 1°, a \$ 6,50.

4°—Pintores oficiales de 1°, barnizadores y fileteadores, a \$ 6,50.

Oficiales de 2°, a \$ 4,50.

Pamadores oficiales de 3° a 3,50.

5°—Charrones de 1° a 7,50.

Idem de 2° a 6 \$.

A fin de que sean la mayoría del gremio los que apoyen estas modificaciones de horario, etc., se resolvió celebrar durante toda la semana reuniones de propaganda los obreros de los ramos que comprende.

Así, por ejemplo, el martes a la noche se reunieron los charrones; el jueves, los pintores; el viernes, los pintores; hoy, los talabarteros, y mañana domingo, por la tarde, los cajistas.

Se inició una suscripción voluntaria, a fin de ayudar a los pintores de casas, actualmente en huelga, la cual ascendió a una regular cantidad.

Dependientes de farmacia

Los obreros manuales se hallan en una situación poco envidiable, pero algunos obreros intelectuales se hallan aún en peores.

Los dependientes de farmacia, por ejemplo, cuya preparación é idoneidad requiere algunos años de estudio en el Colegio nacional, pasan a ser miseros asalariados, con tales horarios que no les permiten continuar los estudios que la misma profesión requiere.

Teniendo en cuenta estas consideraciones, un núcleo de ellos, siguiendo el ejemplo de los obreros manuales, han creído indispensable congregarse, y buscar en la unión del gremio mediante la asociación, la mejor defensa de sus derechos.

El domingo se reunieron en el café La Bourdette, Perú y Avenida de Mayo, unos 80, a fin de organizar definitivamente la sociedad.

Hicieron uso de la palabra para demostrar la imperiosa necesidad de la asociación, los jóvenes Juan Mariona, A. Ferrari y F. Santa Lucía.

Actualmente el horario es de 17 horas, solicitan por lo pronto que sea de 10 horas y 2 para comer.

Para los primeros gastos, se inició una suscripción, cuyo total alcanzó a la suma de pesos 107,50.

Se nombró la comisión directiva, la que quedó compuesta de la siguiente manera:

Presidente, F. Santa Lucía; secretario Juan Mariona; tesorero, Juan Ferrini; vocales, R.

Rodríguez, H. Bellichi, José Rey, S. Balaño, A. Ferrari, E. Tegami, T. Croriglia, J. M. Pesa, C. Romero, E. Bomati, J. Cotesano y L. Norella.

Los sueldos que hoy ganan no llegan en muchas casas a 70 pesos.

Los dependientes de La Plata, enviaron tres delegados.

Allí también se constituirán en sociedad.

Fideleros

Los trabajadores de una de las fábricas más importantes de la capital van a dirigirse al patrón, solicitando un aumento de pesos 0,25 por día.

Con este motivo celebraron una reunión el sábado por la noche en el local de la sociedad gremial, Mateu 71.

Festejando el primer aniversario de la fundación de la sociedad, hoy dan los fideleros un baile en el salón Italia, Corrientes y Azcuénaga.

Zingueros

Han resuelto reclamar la jornada de ocho horas, declarando la huelga, en caso de negativa de los patrones.

Mañana domingo, a las 8 a. m., se reúnen en el local Córdoba 1008.

Tipógrafos

Muy concurrida estuvo la reunión de propaganda societaria celebrada por estos obreros el domingo anterior.

Después de hacer uso de la palabra algunos compañeros, en términos muy aplaudidos, muchos de los presentes ingresaron a la Asociación.

Carpinteros de Santa Fe

Según noticias de la prensa diaria, estos obreros acaban de organizarse en sociedad de resistencia y socorros mutuos.

PARTIDO SOCIALISTA

Comité Central,
Centro Socialista Obrero,
Centro Socialista Universitario,
Centro Socialista de Barracas, Australia

1131 (Barracas al Norte).

Club Vorwärts, Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera, Matheu 71.

Fascio dei Lavoratori, Matheu 735.

Club Vorwärts, Buen Orden 411 (Rosario

de Santa Fe.)

Federación de Trabajadores de Santa

Fe, calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy,

número 602.

Sociedad Cosmopolita Internacional, San

tiago del Estero.

Centro Socialista Obrero Internacional,

Córdoba.

Biblioteca Socialista

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

Socialismo y Ciencia positiva, por ENRIQUE FERRI..... 1.00

Estudio sobre el socialismo científico,

por GABRIEL DEVILLE..... 0.20

Observaciones sobre la cuestión social,

por DE AMICIS..... 0.20

Ley de los salarios, por JULIO GUESDE 0.20

Socialismo utópico y socialismo cien-

tífico, por ENGELS..... 0.20

La Autonomía y la Jornada legal

de 8 horas, por PABLO LAFARGUE.. 0.20

Manifiesto Comunista, por CARLOS

MARX y FEDERICO ENGELS..... 0.15

Obreros y patrones, por ADRIAN PA-

TRONI..... 0.20

¿Qué es el socialismo? por JOSÉ A. IN-

GENIEROS..... 0.50

EN IDIOMA ITALIANO

S. Colombo—La libertà e la morale nel

socialismo..... 0.10